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Максим ЧИЖИКОВ,  
Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Сотрудничество■наших■
стран■вышло■на■космиче-
ский■уровень.

на село уже  
не ссылают
2 апреля, День единения 

народов Беларуси и России, 
уже давно удачно вписался 
в наш союзный календарь. 
В этом году праздничные ме-
роприятия были расписаны 
на неделю вперед. Но из-за 
трагедии в «Крокус Сити Хол-
ле» концерт в Москве решили 
отменить. Остальные пункты 
программы сохранили. Везде 
начинали с минуты молчания 
в память о жертвах теракта. 
Эта трагедия еще больше 
сблизила два наших народа.

Вершиной торжеств в рос-
сийской столице в итоге стал 
форум «Союзное государство: 
научный прорыв». Прорыв 
случился на заседании Выс-
шего Госсовета в январе. Там, 
как напомнил ставший моде-
ратором дискуссии■Госсекре-
тарь■Союзного■государства■
Дмитрий■Мезенцев, утверди-
ли новую стратегию научно-
технологического развития 
СГ до 2035 года. Есть теперь 
где науке развернуться.

А поддержка у нее дей-
ствительно на самом высо-
ком уровне. Посол■Беларуси■
в России■Дмитрий■Крутой 

сообщил, что недавно Алек-
сандр Лукашенко попросил 
организовать встречу с науч-
ной общественностью наших 
стран, чтобы пообщаться со 
специалистами, услышать их 
проблемы и пожелания и сра-
зу принять какие-то решения. 
Этот разговор состоится уже 
в ближайшие месяцы.

- У нас исходно единые 
подходы, взгляды на очень 
многие вещи. Мы выросли 
из одной науки - советской. 
Белорусские коллеги в опре-
деленных научных областях 
смогли лучше сохранить зна-
ния и компетенции, при этом 
и российским ученым есть что 
вложить своего в это сотруд-
ничество, - уверен помощник■
Президента■России■Андрей■
Фурсенко.

На его взгляд, помимо ве-
щей, важных для обороноспо-
собности, инфраструктуры, 
огромное внимание наука 
двух стран уделяет качеству 
жизни людей. Это и медици-
на, и аграрный комплекс, ко-
торый успешно развивается. 
Хотя, по словам Андрея Фур-
сенко, в СССР считалось, что 
если политического деятеля 
надо «похоронить», его сле-
дует отправить на сельское 
хозяйство.

- Молодые уже не понима-
ют, что это означает. Люди по-
старше - точно знают. Сегодня 
сельское хозяйство и в Белару-
си, и в России - это лидирую-

щие отрасли, которые в том 
числе являются локомотивом 
для развития экономики в це-
лом. И тут мы тоже успешно 
сотрудничаем.

шпильки врагов - 
на пользу
Президент■ Националь-

ного■ исследовательского■
центра■«Курчатовский■ин-
ститут»■Михаил■Ковальчук 
тоже признавался в любви 
белорусам:

- Если есть симпатия, тогда 
все сложится, если нет особой 
симпатии - то, надо сказать, 
сотрудничество будет фор-
мальным. Так вот, в случае 
Союзного государства между 
двумя братскими народами 
существует абсолютно оче-
видная эмоциональная связь. 
Когда впервые большая де-
легация белорусских ученых, 
там было человек двадцать, 

приехала в Курчатовский ин-
ститут, буквально через очень 
короткое время возникла та-
кая атмосфера, как будто мы 
всегда были вместе и никогда 
не расставались.

Даже шпильки Запада нам 
в помощь. Выгнали наших 
ученых из ЦЕРНа - не страш-
но. Михаил Ковальчук назвал 
это решение «санкционным 
даром» для России. Он пред-
положил, что в ближайшие 
восемь лет у нас в стране соз-
дадут выдающиеся научные 
установки благодаря усили-
ям отечественных ученых. 
А российско-белорусское со-
трудничество в науке будет 
только развиваться:

- И первым шагом на этом 
пути было вступление бе-
лорусской Академии наук 
в Международный исследо-
вательский центр мегауста-
новок на базе реактора ПИК.

Космические контакты  - 
тоже повод для гордости. Тут 
и восемь выполненных про-
грамм СГ, и совместная груп-
пировка спутников, которую 
будут увеличивать и  улуч-
шать.

А пока высокий уровень фо-
рума поддержали космонав-
ты. Участников мероприятия 
с борта МКС поприветство-
вали Олег■Новицкий и Ма-
рина■Василевская. Первая 
женщина-космонавт в исто-
рии Беларуси немного вол-
новалась:

- Трудно передать эмоции, 
которые меня сейчас охва-
тывают. Это и чувство гор-
дости за то, что я получила 
возможность первой среди 
белорусских женщин пора-
ботать в космосе, и чувство 
глубокой благодарности  
руководителям наших госу-
дарств.

БОЛЬШОЙ

■■ Опыт■Москвы■и■Минска■мог■бы■
пригодиться■ и■ другим■ странам■
СНГ.

лозунг очередного международ-
ного экономического форума госу-
дарств - участников снг: «от диало-
га к совместным проектам». россия 
и беларусь в этом смысле - пример 
для остальных. именно минск в 2023 
году, по словам вице-премьера■РФ■
Алексея■Оверчука, стал основным тор-
говым партнером москвы среди стран 
снг. Доля беларуси составляет 44,8 
процента, казахстана - 27,4 процента 
и узбекистана - 9,3.

где-то, конечно, стороны недораба-
тывают. Дмитрий мезенцев напом-
нил, что раньше подписывали про-

токол о взаимодействии между снг  
и  еаЭс, союзным государством и 
оДкб. к сожалению, последние годы 
это не практикуют.

- можно подумать, чтобы в том или 
ином формате вернуться к этому,  - 
предложил госсекретарь союзного 
государства.

у китайцев есть такая философская 
формула - «сила примера»:

- необязательно кого-то к чему-то 
принуждать, приглашать. если ты 
сам успешен и результативен, твой  
пример есть побудительный мотив 
к  тому, чтобы у тебя было больше 
партнеров, чтобы твой опыт был вос-
требован.

В случае с союзным государством 
успешных примеров достаточно: один 
из них - создание наднационального 
таможенного комитета. Хотя, по сло-
вам Дмитрия мезенцева, когда об этом 
в свое время зашел разговор, были ес-
ли не сомнения, то тревожные чувства:

- сможем ли мы добиться открыто-
сти в диалоге таможенных служб, про-
слеживаемости передвижения товаров 
от бреста до Владивостока, как будет 
работать единая пломба, которую на-
вешивают на контейнеры, приходящие 
как из стран евросоюза, так и погранич-
ных с россией стран? Все это успешно 
преодолено.

такая же картина и в налоговой сфе-

ре, где тоже создали наднациональный 
орган.

- казалось бы, такие чувствительные 
и закрытые объемы информации, осо-
бенно по качеству взимания налогов, по 
совершенствованию налоговых практик 
также открыты друг для друга, и пре-
пятствий между партнерами не возни-
кает, - признался Дмитрий мезенцев.

о еще одном важном шажочке в ин-
теграции сообщил белорусский вице-
премьер■Игорь■Петришенко. москва 
и минск вот-вот должны подписать со-
глашение о признании электронной 
цифровой подписи:

- со вступлением документа в силу 
устранят барьеры для полноценного 
участия предприятий в государствен-
ных и муниципальных закупках.

■■ Молодых■ученых■обещают■поддер-
жать■материально.

начинать готовить кадры для науки нужно со 
школьной скамьи. Первый■заместитель■мини-
стра■просвещения■России■Александр■Бугаев 
сообщил, что расширилось сотрудничество 
между партнерскими школами наших стран.

- еще недавно их были десятки, а теперь мы 
говорим о сотнях, - признался он.

Дальше - институты и университеты. с это-
го года, как заявил■министр■образования■
Республики■Беларусь■Андрей■Иванец, для 
россиян, сдавших егЭ, впервые выделят ты-
сячу бюджетных мест в белорусских вузах.

только за 2023 год подписали больше ше-
стисот соглашений о сотрудничестве между 
российскими и белорусскими высшими учеб-
ными заведениями. Восемь вузов синеокой 
реализуют с россиянами образовательные 
программы. ребята, которые оканчивают такие 
университеты, получают два диплома. обуче-
ние в «передовых инженерных школах» про-
шли уже больше тысячи инженеров и порядка 
четырехсот студентов.

а для поддержки молодых ученых, по словам 
министра■науки■и■высшего■образования■РФ■
Валерия■Фалькова, учредили ежегодную пре-
мию союзного государства. каждая - по три 
миллиона рублей.

успешен - значит ВостребоВан ФОРУМ

три миллиона за иДею ФИНАНСЫ
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уравнение с ДвуМЯ известныМи

Каждый академик 
когда-то был 
студентом.

Союзной науке санкции 
Запада не страшны, у нее 
есть свои мегаустановки.


